

Intervención del presidente del CES CV en el acto de Presentación de la Memoria sobre la situación Socioeconómica y Laboral de la Comunitat Valenciana, en el Palau de la Generalitat

Arturo León López

Presidente del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana

Es para mí una gran satisfacción presentar la *Memoria sobre la Situación Socioeconómica y Laboral*, documento refrendado por unanimidad en la sesión plenaria del Comité celebrada el martes día 31 de mayo de 2023.

Agradezco al President la posibilidad hacerlo por primera vez en el Palau de la GVA y agradezco también la presencia del Conseller Climent.

La presentación hoy aquí tiene una significación relevante, no solo por el altavoz que supone para trasladar a través de los medios de comunicación el trabajo que se realiza en el CES CV, que también, sino por la consideración y el respaldo que supone para la institución. Una institución estatutaria, poco conocida, pero que cumple con una función importante, dictaminando los anteproyectos de ley, elaborando informes y divulgando estudios sociales y económicos.

La elaboración de la memoria también está entre las funciones que la ley encomienda a la institución, elevándose al Consell y a Les Corts dentro de los cinco primeros meses de cada año.

Como órgano consultivo del Consell y de las instituciones públicas de la Comunitat Valenciana, el CES CV plasma en la Memoria los datos objetivos de la situación socioeconómica y laboral, expresando sus consideraciones y formulando sus recomendaciones, con la finalidad de ofrecer un instrumento útil al servicio de la toma de decisiones en la implementación de las políticas públicas.

También tiene como objetivo ser una referencia para quienes requieran una fuente de información rigurosa y fiable para la elaboración de estudios e informes de carácter socioeconómico.

Quiero resaltar que en sus pronunciamientos el CES CV transmite la visión plural de conjunto, adoptada por consenso, de una parte muy significativa de la sociedad civil organizada.

A continuación, quiero realizar algunos comentarios generales. En primer lugar:

- 1.- La Memoria corresponde al año 2022, y por tanto un año en que se da por superada, con carácter general, la situación derivada del impacto de la pandemia provocada por la covid-19.
- 2.- Las consecuencias de la invasión de Ucrania se tratan con carácter horizontal en el documento, referenciando los impactos económicos y sociales.
- 3.- Asimismo, el documento continúa poniendo el acento en los grandes retos de la Comunitat Valenciana: digitalización de la economía y transición ecológica y energética para transformación del modelo productivo. Un modelo anclado en el conocimiento, la innovación, la apertura hacia el exterior y la reindustrialización, con mayor capacidad de resiliencia ante las eventuales y cíclicas crisis internacionales.
- 4.- Otro clásico, el CES CV reitera la necesidad de una adecuada financiación de nuestra Comunitat y una política de inversiones públicas justa, acorde con nuestro peso poblacional

En segundo lugar, quiero resaltar el ingente e intenso trabajo que conlleva la elaboración de un documento tan basto y complejo como esta memoria, que requiere la colaboración de la administración y organismos de la Generalitat.

Este año ha incorporado las modificaciones formuladas por el grupo de trabajo constituido a tal efecto y que fueron aprobadas por los órganos colegiados de la institución. De esta manera, se han introducido cambios en el índice y mejoras en la sistematización de los diferentes capítulos. También se ha hecho un ejercicio de síntesis y se ha racionalizado la estructura, con la finalidad de contribuir a una exposición más pedagógica y a facilitar una mejor comprensión del texto. Por último, se han introducido mejoras en el documento del resumen ejecutivo, del que resalta un importante ejercicio de síntesis tanto en su estructura como en su volumen y un mayor protagonismo de las consideraciones y recomendaciones que efectúa el comité.

Por otro lado, se sigue dando continuidad al criterio de vincular las consideraciones y recomendaciones con el correspondiente ODS (Objetivo de Desarrollo Sostenible) con el que se relacionan. Esta información se incorpora en el capítulo veintidós, que analiza la situación de nuestra Comunitat en materia de cumplimiento de los diferentes objetivos y metas, todo ello en base a un listado de indicadores que reflejan muy ampliamente la realidad.

En cuanto al proceso de elaboración ha mantenido, básicamente, el de las memorias precedentes más recientes. Se han elaborado textos preliminares, por parte del personal del gabinete técnico, bajo la dirección de la secretaria general de la institución y se han creado grupos de trabajo, nombrando personas que han coordinado los distintos bloques. Así, en un primer momento, se han analizado, discutido y modificado los textos, con el consiguiente valor añadido, para que después la propia junta directiva procediera a elevar la memoria al pleno de la institución, donde se debate y se aprueba definitivamente.

En este punto es pertinente agradecer el trabajo realizado por el comité, resaltando la dedicación de los consejeros Ricardo Miralles, Juan José Ortega y Nardi Alba, como coordinadores de los bloques I, II y III respectivamente. Mención especial merece la secretaria general, Ángeles Cuenca, por su asistencia técnica a los grupos y por su aportación al conjunto del trabajo realizado para la elaboración de la memoria. También quiero agradecer públicamente, en mi nombre y en el de la junta directiva, al personal técnico del comité por su implicación en la elaboración y redacción de la presente memoria, que ha supuesto un esfuerzo adicional de compromiso y disponibilidad, por las dificultades para disponer de los datos con la suficiente antelación y la complejidad que supone un trabajo tan participado y plural.

Este año, no se han producido las habituales comparecencias. Se ha debido a que el comité ha modificado el criterio mantenido, en favor de comparecencias específicas que han de producirse, con mayor antelación, al respecto de los temas más destacados anualmente. Si participaron representantes del Instituto Valenciano de Estadística, por su significación y el carácter instrumental de su función que resulta de gran importancia y utilidad en el suministro de datos estadísticos, necesarios para caracterizar la situación socioeconómica y laboral de la Comunitat Valenciana.

En tercer lugar, en cuanto a la estructura de la Memoria, hay que decir que consta de 23 capítulos, agrupados por materias en tres grandes bloques tradicionales, para facilitar su mejor comprensión (**Panorama Económico, Mercado de Trabajo, Políticas de Empleo y Relaciones Laborales**, y el tercer bloque **Niveles y Condiciones de Vida**).

Para finalizar, les invito a la exposición sintetizada de las conclusiones más relevantes, que las personas que han coordinado los diferentes bloques harán a continuación. Una memoria que tiene una vocación de mejora constante, que analiza y propone soluciones desde la perspectiva de los agentes económicos y sociales y de otras importantes organizaciones de la sociedad civil, organizaciones que conforman el comité y que son el principal valor y rasgo característico del CES CV. Una institución que pretende contribuir al progreso social y económico de la Comunitat Valenciana, en el contexto de una sociedad democrática avanzada.